

SESIÓN 5

ELEMENTOS DE LA ORGANIZACIÓN SOCIAL

I. CONTENIDOS:

- 1. Tipos de organizaciones sociales.
- 2. La Sociedad Moderna.
- 3. Rol, status y grupos.
- 4. La Sociedad Mexicana.

II. OBJETIVOS:

Al término de la Sesión, el alumno:

- Identificará los elementos que determinan la estratificación social.
- Valorará los elementos que conforman la familia y su función.
- Analizará cómo el rol social y el status predisponen la conducta del individuo ante su entorno.
- Valorará la función de los elementos externos que inciden en la formación integral del individuo en el marco socioeconómico y político de la sociedad actual.

III. PROBLEMATIZACIÓN:

Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.

- ¿Por qué se dice que la Familia es el núcleo de la sociedad?
- ¿Cómo es el modelo actual de Familia?
- ¿En qué se diferencia del modelo familiar de nuestros padres y abuelos?
- ¿Es adecuado el modelo familiar actual, para crear individuos bien integrados a su entorno social? ¿Por qué?

IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:

1.1 Tipos de organizaciones sociales

La familia es el elemento fundamental de la sociedad y del Estado. Existen dos maneras de unión de una familia: una es por afinidad que se da por el matrimonio, (unión de hombre y mujer); la otra es por consanguinidad, como la filiación de padres a hijos (biológicos o jurídicos) o hermanos que descienden de un mismo padre. También se identifica la familia según los grados de parentesco.

En la actualidad se conoce como familia básica al matrimonio heterosexual, aunque en algunos lugares ya es permitido el matrimonio homosexual.

Desarro	Desarrollo histórico de las etapas del matrimonio:			
=	Salvajismo	Uniones sexuales ocasionales y casuales.		
	Barbarie (inferior)	Unión de varios hombres con varias mujeres (matrimonio consanguíneo).		
	Barbarie (intermedio)	Primera restricción sexual (entre padres e hijos), familia punalúa		
	Barbarie (superior)	Segunda restricción (entre hermanos), familia sindiásmica.		
•	Civilización	Sociedad a base de propiedad privada, la relación sexual es limitada a una pareja. Se hereda la propiedad. Se trata de la familia monogámica del sistema social esclavista, feudal y capitalista.		



Formas de matrimonio		
Monogamia	Se compone de un esposo y una esposa.	
Poligamia	Se compone de un esposo y dos o más esposas, en algunas ciudades se lleva a cabo, pero son pocos los hombres que tienen más de una esposa debido a la situación económica.	
Poliandria	Se compone de una esposa con dos o más esposos, es muy poco frecuente	
Matrimonio por grupos, tipo sindiásmica y punalúa	Se compone del casamiento de varios varones hermanos con el grupo de las esposas de cada uno de los varones hermanados, y del casamiento de mujeres hermanas con los esposos de cada una de las hermanas.	

Los tipos de parientes son patrilaterales y matrilaterales, y se dividen en dos partes:

- Lineales: anteceden al individuo; (bisabuelos, abuelos, padres) descendientes (hijos y nietos).
- o Colaterales: hermanos de los abuelos y padres (tíos) o descendientes (primos).

1.1.1 Familia nuclear o extensa y sociedad

La familia forma la sociedad y la sociedad es el contexto que influye en la familia. En esta se genera la propiedad privada o colectiva, la aceptación social o rechazo al incesto, y se identifica a los parientes. En la familia se educa, apoya, forma y transmiten los valores. La sociedad modifica a la familia y esta cumple las funciones de una sociedad.

Las funciones de la familia en la sociedad son las universales y particulares:

Biosocial:

- Cuidado y protección: hacia los niños y ancianos, por la necesidad en ciudades avanzadas se han creado instituciones como guarderías o asilos.
- Reproducción: así sobrevive la humanidad, el reemplazo de la misma vía familiar, se reponen los miembros que fallecen conservando el mismo número de integrantes de una familia e incrementándolo.

Social:

- Socialización: la familia transmite valores.
- o Regulación de conducta sexual. Determina los vínculos de las relaciones.

Política:

Se le enseña a los individuos desde que nacen que existe una autoridad, lo restringido y las obligaciones y los derechos. Que hay jerarquías y disciplina.

Psicológica:

 Se forman y modelan las emociones del niño, educación emocional y sentimental para dar mayor seguridad ante la vida. (metas, enfrentamiento del éxito o fracaso).



Las funciones particulares de la familia son:

- o Social: ubicación en la sociedad, en el capitalismo no es determinante ya que se dan capacidades y méritos que también se logran por medio de la educación.
- Cultural: la transmisión de cultos religiosos, no todas las familias lo tienen, pero en la mayoría se da la obligación de creer en un culto.

La familia tradicional, es de tipo extenso, los hijos y sus familiares viven en la "casa grande", en el pueblo y el trabajo se hace dentro de la misma casa, los hijos heredan y adquieren el trabajo del padre y conservan la misma posición social, los hijos son educados en apego a la costumbre y a la dependencia familiar dirigidos por la autoridad paterna.

La familia moderna, son nucleares, cada familia tiene un hogar propio, el trabajo se hace fuera de la casa, la educación y crianza de los hijos se da fuera de casa como en instituciones, separa la solidaridad del individualismo, se intenta formar hijos independientes, y su realización personal y el éxito.

2.1 La sociedad moderna

El sistema social es la totalidad o conjunto de relaciones sociales que se ejecutan de manera independiente y cada uno contribuye al mantenimiento y reproducción del todo.

La vida social se mantiene con la integración del matrimonio, la escuela, la fábrica y el Estado, además de la fuerza vital y social. En la fábrica se producen elementos herramientas e instrumentos que permiten la sobrevivencia, la escuela se encarga de dar conocimientos, de formar, instruir, la familia protege y cuida el futuro de la sociedad, los capacita para el trabajo y la vida. El Estado es el protector del bienestar de unos a otros.

El sistema social esta integrado por instituciones, grupos y familias que cumplen su propia función, son interdependientes y permiten la reproducción del todo, están para establecer un orden y estabilidad. Este sistema rige a toda la sociedad y al interior de cada uno de sus integrantes. También forma una red que determina el comportamiento de los individuos según sus funciones dentro de esta.

Existen tres subsistemas interdependientes:

- Subsistema social: instituciones y grupos en el que el individuo ocupa posiciones y funciones. (status y roles).
- o Subsistema cultural: creencias, valores y normas de cada institución y conjunto de grupos.
- Subsistema de la personalidad: este se da por la interacción del individuo y los subsistemas anteriores formando la personalidad.

Estos son funcionales, de integración y cohesión.

La estructura es lo que sostiene la relación social y los principios constitutivos y son independientes a la personalidad.

3.1 Rol, status y grupo

El *status* se refiere a un lugar en la estructura social, el *Rol* es la integración de derechos, obligaciones y comportamientos que se desempeñan en un estatus. *Un individuo* ocupa status y ejecuta roles. Estos permiten establecer modos de actuar y pensar dentro de la estructura de un sistema.



Los tipos de status son:

- Status adquiridos: el individuo los obtiene a través de un esfuerzo personal; profesionista, gobernante, directivo, etc.
- Status adscritos: se obtienen sin esfuerzo personal; hombre-mujer, mexicano-francés, blanco-negro, etc.

Existen dos tipos de status importantes en la vida de un individuo son la estructura familiar y la clase social, estos determinan el acceso a la educación, cultura y nivel de vida.

Los roles varían según los sistemas culturales:

- o El rol de padre, existen diferencias entre continentes y países, en el caso de nuestra sociedad, es patriarcal y autoritaria, en otros no.
- El rol de ciudadano, es distinto según las participaciones políticas, como en Europa, es más responsable con su participación que en Latinoamérica.

Según el status y los roles se tiene un espacio, un margen de libertad, y dan de sí a este parte del sistema que ha sido destinada a desempeñar. El individuo debido a su personalidad puede cumplir parcialmente o no, hasta establecer nuevas formas de cumplir con sus obligaciones.

Los grupos sociales se dan con el conjunto de personas que comparten status, roles, preferencias, una categoría social. Las características son las siguientes:

- o Comunicación e interacción constante.
- o Las relaciones están estructuradas: sus miembros asumen status y roles.
- Comparten valores y normas, objetivos y medios.
- o Identificación con el grupo, un sentido de pertenencia que hace la diferencia de otros.
- La interacción es íntima (cara a cara).

División de los grupos sociales			
Grupo Primario	El individuo se siente más identificado personalmente, forma vínculos de afecto y tienen permanencia: la familia y los parientes. Responde a las emociones primarias. Primera socialización y dura toda la vida.		
Grupo Secundario	Los individuos tienen poca identificación emocional, son los grupos de compañeros de trabajo, escuela, etc.		
Grupo de referencia:	A estos el individuo no permanece directamente, pero sirve para la comparación, evaluación y evolución (grupos de mujeres liberales, revolucionarios, etc.).		

Compromisos que pueden fortalecer o debilitar un grupo

- Inversión: el individuo aporta un valor material o inmaterial, dinero, esfuerzo o tiempo.
- Renuncia: relaciones que pueden romper la unión del grupo al no cumplir con sus obligaciones o afectar los valores.
- Sacrificio: entregar algo de valor material o inmaterial, como prueba de fidelidad.
- Comunión: unión de los integrantes del grupo con efectos simbólicos.
- Mortificación: el individuo necesita al grupo, se interesa en la solidaridad del grupo.
- Trascendencia: pertenencia de grupo que le da al individuo un sentido de superioridad.



La socialización es un proceso en a vida de los individuos, al socializar se hace participe de los grupos sociales, se familiariza con los valores, costumbres y obligaciones de los roles y status, además de la cultura del sistema social. Sus características son las siguientes:

- o La personalidad se va adaptando a las situaciones sociales; experiencias.
- o Esta sobre la personalidad del individuo; sentimientos, comportamientos, emociones, etc.
- o Predispone la aceptación social del individuo en la sociedad.
- Reproduce valores, normas y obligaciones de cada sistema social.

La socialización para el individuo es el proceso de ser parte de un mundo, de un grupo social y adquirir un rol, status, asumirlos como retos personales, con sus obligaciones y derechos. Cuando el individuo se somete a nuevas normas y valores culturales se le conoce como proceso de resocialización (extranjeros, católico convertido en protestante o viceversa, cambios en los comportamientos, etc.). Los agentes en el proceso de socialización son: la familia, la escuela, los medios de comunicación, los grupos secundarios, el empleo. En estas se aprenden los comportamientos, ideologías, valores, etc.

Para lograr una socialización positiva se acude a la persuasión, imitación y el éxito, estos provocan que un individuo se motive, o haga suyos los fines o medio sociales pero que pueda bloquear o amenazar en cuanto se presente la ocasión. A esto último se le conoce como un doble comportamiento, cuando es educado autoritariamente obedece en casa y cambia en la calle. Así surge el comportamiento anormal o desviado y consiste en la inconformidad y hay cuatro tipos:

- Ritualismo: renuncia a realizar los objetivos pero tiene conformidad con los medios. El caso de un empleado que respeta los reglamentos.
- o Retraimiento: el individuo rechaza los objetivos y los medios, busca un escape; el alcohólico, psicótico, drogadicto o el hepático.
- o Innovación: se aceptan los fines y se alcanzan los medios para alcanzarlos; por ejemplo la evasión de impuestos, el jugador que se invecta estimulantes, etc...
- o La rebelión: cambia tanto los fines como los medios (radicales, hippies, etc.).

Para que sea conducta desviada se debe violar algún reglamento o norma. Esta también es aprendida. Esto se da porque se generan subculturas desviadas que producen aceptación social, conceptos de éxito, gratificación, y justificación a la violación de normas.

4.1 La sociedad mexicana

La sociedad mexicana presenta varias transformaciones a partir del triunfo de la Revolución mexicana, esta transición económica consistió en la industrialización de un país agrícola, el Estado promovió el desarrollo de industrias que permitieron el empleo y el progreso de los ciudadanos. Se nacionalizó el petróleo, la electricidad, el ferrocarril, invirtió en petroquímica, fertilizantes, carreteras, comunicaciones, también en sistemas de protección y seguridad social como el seguro social, sistemas de prestaciones laborales, apoyo a la vivienda de los trabajadores. Esta transición se dio desde los años veinte hasta la década de los setenta.

En los ochentas inicia otro proceso de transformación económica, el neoliberalismo; esta se caracteriza por exigir un aumento en la productividad de las empresas, el trabajador y las industrias, el Estado da la iniciativa privada donde tenía sus propias empresas y permita su privatización, el Estado deja de proteger a los empresarios ya no promueve el sistema de bienestar a los trabajadores, como el apoyo gubernamental del seguro social. (1982 a 1994).

Esta transformación económica se dio con mayor fuerza con el gobierno del presidente Carlos Salinas de Gortari (1988-1994). México renegocia la deuda externa en 1990 e inicia negociaciones para formar un bloque comercial y económico con Canadá y Estados Unidos (el tratado de libre comercio). El objetivo era incrementar la productividad mexicana, exportar e importar, competir



para colocar productos en otros mercados y esto daría como resultado el aumento de los ingresos de la población. El cual aún el resultado queda pendiente.

Los aspectos más trascendentes de la transformación social de la transición económica son:

- Mayor marginación.
- o Mayor riqueza en sólo una minoría de familias (25) en menos de diez años.
- o Se detuvo el crecimiento de diversas instituciones pidiendo la privatización.
- Obligo a los ciudadanos a la migración a los Estados Unidos, principalmente campesinos.
- En 1995 llegó una crisis económica que dejo endeudados y se cerraron negocios y empresas.

La transformación política tuvo dos procesos, el primero es que los ciudadanos se activaron en la participación electoral que provocaron una mayor democracia. Y en segundo se limito la reforma política, ya que se dieron los reclamos sociales de la modernización política y democrática.

Algunos de los aspectos son los siguientes:

- Una sociedad urgente de participación electoral.
- El sismo de la ciudad de México 1985, la organización de la población rebasa la capacidad organizativa del gobierno.
- 1986, los ciudadanos participan en la votación, propiciando simpatía electoral por los partidos de oposición provocando el impacto del partido oficial.
- La solidaridad en la sociedad civil demostró ante la rebelión indígena en Chiapas en enero de 1994, dirigida por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional.
- o Las modificaciones estudiantiles del Consejo estudiantil de la UNAM exigiendo más espacios e incremento educativo donde los jóvenes participen dialogando con el gobierno.

Estos son algunos sucesos entre otros que contaron con la participación de la sociedad civil, esto transformó el sistema político.

En el gobierno del Presidente de la República Carlos Salinas de Gortari hubo una reforma económica pero no política, lo cual no ayudo a la nueva sociedad mexicana, algunos de estos factores fueron:

- Abuso del poder presidencial.
- o Había irregularidades en las elecciones.
- No se modernizó el partido oficial.
- Se controló el poder judicial y el legislativo.

Y se dividió la clase política mexicana; en políticos tradicionales que intentaban mantener el sistema basado en la existencia de un solo partido. Y la de los políticos modernizados que querían dirigir al país a ser primermundista.

La lucha del poder consistió en:

- o Violencia política, crímenes políticos y rompimiento de reglas.
- Ataque al ex presidente Carlos Salinas de Gortari, por parte de los grupos tradicionales.

